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 CONSEILS APRES L'ADOPTION D'UN CHAT

Vous avez récemment adopté un chaton ou un chat adulte mais celui-ci était livré
sans  mode  d'emploi.  Voici  quelques  conseils  pour  bien  commencer  votre  histoire
commune...

1. L'équipement :

Un chat à la maison nécessite un minimum de matériel : 

• deux gamelles : une pour l'eau et une pour les croquettes,

• une litière placée loin de sa zone d'alimentation et nettoyée tous les jours. Préférez
une litière agglomérante (récupération des urines plus facile) ou des granulés de bois
de  chauffage  (plus  écologique  et  qui  supprime  en  grande  partie  les  mauvaises
odeurs). Si vous possédez une chattière, vous pouvez bien souvent supprimer la
litère.

• un endroit confortable et calme pour se reposer. Le chat a une préférence pour les
lieux  un  peu  en  hauteur  et,  si  possible,  avec  une  vue  dégagée  ou  donnant  sur
l'extérieur (type rebord de fenêtre... fermée!),

• Si l'animal n'a pas accès à l'exterieur, un griffoir permettra d'éviter à votre petit félin
préféré d'abîmer vos meubles et tapis en se faisant les griffes dessus. Si vous frottez
le griffoir avec de l'herbe à chat,  le chat sera attiré.

• Une chattière... si le chat a accès à l'extérieur mais que vous ne souhaitez pas vous
reconvertir  en  portier.  Il  existe  des  chattières  à  puce  électronique  permettant  de
laisser passer seulement son (ses) chats... à condition que ceux-ci soitent identifiés
par  puce  électronique.  Très  pratique  pour  éviter  de  nourrir  tout  les  matous  du
quartier! 
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2. L'aménagement :

Le chat est un animal territorial, propre et qui aime le calme. Pour son bien-être il
convient donc d'aménager un peu son environnement :

• La zone d'alimentation doit être située dans un endroit calme et doit se situer à plus
de deux mètres de la litière. L'eau de boisson doit être renouvelée tous les jours.
Certains chats sont des "goutteurs d'eau" et préfèreront boire directement au robinet.
Si vous n'avez pas l'âme d'un garçon de café, sachez qu'il existe des fontaines à eau
très appréciées par ces chats et qui vous permettront de ne plus être à sa disposition
quand il a soif!

• La zone de repos, comme son nom l'indique, doit permettre au chat de s'isoler pour
se reposer. Elle doit être située dans une pièce calme, de préférence en hauteur. Vous
pouvez lui  acheter un coussin,  mais il  est  fréquent que celui-ci soit  dédaigné par
votre chat qui lui préfèrera un vieux pull ou une couette. En règle général, c'est le
chat  qui  choisi  son endroit  de repos et  espérer  le  faire  aller  dans  son panier  est
illusoire.

• La zone de jeu doit permettre au chat, en particulier s'il ne sort pas, d'exprimer son
comportement d'exploration. Il doit avoir accès à des zones en hauteur (mezzanine,
étagères, armoires...), des recoins et doit avoir des jouets  pour chasser (une balle en
papier d'alumium de la taille d'un cochonnet de pétanque suffira à son bonheur).
Mettez à sa disposition un griffoir dans cette zone. JAMAIS DE FICELLE SANS
SURVEILLANCE !!!

Comme pour un enfant, pensez à sécuriser la maison : attention aux fils électriques, au
sacs  en  plastique,  aux  objets  fragiles  pouvant  se  casser  au  passage  du  chat,  aux  plantes
toxiques, aux outils tranchants qui trainent, aux fenêtres ouvertes, aux ficelles etc. Un chat
adulte sera globalement assez délicat avec les objets qui l'entourent, mais un chaton peut se
montrer kamikaze au cours des premiers mois!

3. L'éducation :

Vous allez éduquer votre chaton... mais celui-ci va aussi vous éduquer!

La durée d’adaptation de votre chat à son nouvel environnement dépend de son caractère et
de son niveau de socialisation. Un chat bien socialisé s’adaptera en quelques heures, mais un chat
plus craintif ou qui aura été moins manipulé pourra mettre plusieurs jours avant de s'adapter. Ne le
forcez pas à venir vers vous. Laissez-le venir progressivement. Parlez-lui doucement. Une fois le
contact  établi,  caressez-le  uniquement  lorsqu’il  en a  envie et  autant  de fois  qu’il  le  voudra (le
moment où vous lui donnez à manger peut être propice aux premières approches). Il doit continuer
à  être  manipulé  pour  devenir  plus  complice  avec  vous.  Jouez  avec  lui  pour  développer  votre
complicité. Profitez-en pour finir son éducation et lui interdire de griffer ou mordre en arrêtant de
jouer et en lui disant "non" avec une voix grave et éventuellement en lui soufflant sur le museau et
en le mettant à l'écart si le minet (ou la minette!) persiste.

 
 Le chat a une ouïe très fine et aime le calme. Si vous avez des enfants, apprenez-leurs à ne
pas  crier près  du chat,  ne pas  le  serrer trop fort  dans leurs  bras,  ne pas faire  de gestes
brusques près de lui. Votre animal se sentira stressé et ne cherchera qu’à s’enfuir dans un endroit
calme.  Habituez le peu à peu aux bruits de la maison tels que l'aspirateur.



Au  début,  ne  laissez  pas  votre  chat  et  les  autres  animaux  ensemble  sans  votre
surveillance. Il faudra parfois quelques semaines pour pour les différents animaux de la maison
s'entendent.  Patience!  Sachez  toutefois  qu'il  existe  des  produits  pouvant  accélérer  la  bonne
cohabitation.

L'accès à l'extérieur doit être progressif. Un chaton ne doit pas être laissé seul dans un
jardin. Sinon il risque fort de trop s'éloigner et se perdre, ne serait-ce qu'en suivant un papillon!
Attendez au minimum la stérilisation avant de le laisser se promener seul (environ 6 mois). 

4. La propreté :

En règle générale, les chats sont naturellement propres. Dans la majorité des cas, il suffit
de montrer la litière une fois à votre chat pour qu’il comprenne où il doit faire ses besoins et s’y
rendre spontanément.  Si votre chat n’utilise pas sa litière pour ses besoins, cela peut signifier
qu’elle est trop sale.  Veillez à la nettoyer tous les jours. Si vous possédez une maison à étages,
placez une litière à chaque étage et montrez-les toutes à votre chat pour qu’il sache où se rendre
pour ses besoins, où qu’il soit dans la maison. Si vous possédez plusieurs chats, il faut parfois  un
bac à litière par chat. Si malgré toutes ces précautions, votre chat n’utilise pas sa litière pour ses
besoins, il est inutile de lui mettre le nez dans ses besoins pour lui faire comprendre les choses. Le
chat ne réagit pas comme un chien. Les problèmes de malpropreté sont exceptionnels chez le chat et
souvent le symptôme d’un trouble comportemental plus profond. 

5. La protection :

Les chats sont des animaux indépendants qui ont souvent l’opportunité d’aller se balader. Ils
risquent, de ce fait, tout au long de leur vie, d’être en présence de maladies contagieuses (pouvant
être mortelles) ou  de parasites. Empêcher un chat de sortir à cause de cela est vaiment dommage.
Un chat ne sortant jamais est rarement un chat heureux (sauf les races qui sont très calmes (Persans
par  exemples)).  Il  suffit  de  penser  à  les  vacciner  et  les  traiter  contre  les  parasites
régulièrement! 

• L'identification  est  obligatoire.  Elle  peut  se  faire  par  puce  électronique  (lors  d'une
consultation vaccinale  par  exemple)  ou par  tatouage (sous  anesthésie  générale).  Le plus
souvent, on profite de la stérilisation pour faire le tatouage en même temps. Cela permet
d'éviter une anesthésie. La puce est la seule identification reconnue à l'étranger. Elle peut
être posée précocément. En outre, elle permet l'utilisation d'une chattière electronique. Le
tatouage a l'avantage d'être visible (mais il est aussi possible de tatouer un "P" dans l'oreille
d'un chat pucé lors de sa stérilisation).

• Les vaccinations :

Parmi ces maladies, nous pouvons citer le typhus (gastro-entérite hémorragique grave, voire
mortelle), le coryza (rhume pouvant devenir chronique et évoluer en bronchopneumonie mortelle),
la leucose et le FIV (sida du chat) qui peuvent être asymptomatiques pendant plusieurs années puis
sé  déclarer  et  entraîner  la  mort  rapidement  (il  n'existe  pas  de  traitement).  Ces  deux  dernières
maladies nécessitent un contact avec un chat infecté (ou peuvent avoir été transmises par la mère).
Il existe des tests de dépistage.



Calendrier des vaccinations :

 

• La vermifugation et le traitement contre les parasites externes :

Il faudra aussi veiller à vermifuger votre chat :
• au moins 4 fois à 1 mois d'intervalle au tout début 
• puis, selon son mode de vie, 2 (chat de canapé) à 4 fois par an 

 
...et à le traiter contre les puces,  les poux, la gale etc (une pipette tous les mois sauf

pendant l'hiver... si celui-ci est rude, ou collier tous les 7 à  8 mois). 

N'hésitez pas à demander conseil à votre vétérinaire.

• L'alimentation :

Comme pour  nous, la  base  d'une  bonne santé  est  une bonne alimentation.  Alors  ne
prenez pas des croquettes bas de gamme, cela pourrait  être fatal  à votre animal.  Certains chat,
peuvent avoir des problèmes urinaires en raison d'une alimentation inadaptée. Un mauvais pH, trop
de mineraux peuvent entrainer un bouchage de l'uretre.  Le chat ne pouvant plus uriner,  il  peut
tomber dans le coma et mourir en 2 jours. Un chat qui n'urine pas est une urgence absolue!

Sauf chat glouton, l'alimentation peut être donnée à volonté. Si le petit félin n'arrive pas à se
raisonner il faudra alors lui doser ses croquettes une fois par jour, sa dose pouvant bien sûr lui être
donnée en de nombreux petits repas. N'hésitez pas à nous demander conseil.

• La stérilisation :

Celle-ci à de très nombreux avantages : elle permet de limiter les bagarres (et les blessures
associées), de limiter la taille du territoire de votre chat (et donc réduire les accidents), de limiter les
risques de maladies sexuellement trnasmissibles (FIV et leucose) et de contrôler les populations
(pour éviter les abondons notamment).

Je déconseille très vivement la pilule chez les chattes  qui engendre selon moi beaucoup
trop souvent des pathologies graves voire mortelles (pyomètre, tumeur des mamelles). Je refuse
d'ailleurs d'en vendre et d'en prescrire.

Et maintenant, à vous de jouer, bons câlins et bons ronrons! 


